
    
 -

стр. 5

стр. 10

стр. 11

Реклама МХ363

c . 6-7

Газета для 
всей семьиП

Ят
ь 

П
лю

с

№ 3 (1648) 28 января 2025 г.

стр. 3

стр. 8

  
  

 ?

 – 

Местное 
отделение РВИО 
доставило в ДНР 
дизель-генератор

«  
  

»
История 
коломенского 
летчика

 
 
 

   
  

   
  
 



№ 3 (1648) 28 января 2025 г.2 НОВОСТИ

МХ417

МХ414

МХ313

МХ405

В новом микрорайоне Колом-
ны продолжается активная за-
стройка. Помимо жилых кварта-
лов компания «РК-Газсетьсервис» 
возводит здесь здание детского 
сада, который сможет принять 
185 детей.

Строительная готовность 
объекта – 85%. Объект плани-
руют сдать в эксплуатацию в 
третьем квартале 2025 года, как 
сообщили в пресс-службе ад-
министрации городского округа 
Коломна.

В здании общей площадью 
3500 квадратных метров пла-
нируют разместить восемь до-
школьных групп. Образователь-
ное учреждение строят с учетом 
самых современных норм и 
стандартов. Это касается и при-
легающей территории, где обо-
рудуют игровые и физкультурные 

площадки, а также специальные 
места для временного хранения 
велосипедов, колясок и санок.

«В Подлипках проживают 
около 3000 жителей, которые 
с нетерпением ждут открытия 
нового детского сада в шаговой 
доступности. Строительство объ-

екта станет еще од-
ним шагом на пути 
развития микро-
района: здесь до-
полнительно будет 
создано 58 рабочих 

мест», – отметил глава муниципа-
литета Александр Гречищев.

    
   

В МФЦ города Коломны те-
перь принимают жителей со-
трудники управляющей компа-
нии «Департамент городского 
хозяйства». Об этом сообщили 
в пресс-службе Министерства 
государственного управления 
Московской области. 

Граждане могут уточнить 
информацию о задолженности 
по коммунальным услугам, за-
дать вопросы о способах пога-
шения долгов, восстановлении и 
предоставлении коммунальных 
ресурсов, узнать подробности за-
ключения договоров и получить 
юридическую консультацию. 
Также доступны оформление 
заявок на обслуживание управ-
ляющей компанией, перерасчет 
платежей за коммунальные ус-
луги и другие услуги.

Как подчеркнула директор 
МФЦ городского округа Коломна 

Елена Бирюкова, раньше такие 
услуги предоставлялись исклю-
чительно в офисе управляющей 
компании в установленные ра-
бочие часы. Сейчас все вопро-
сы, касающиеся деятельности 
УК, можно решить через МФЦ. 
Для обращения к сотрудникам 

Департамента городского хо-
зяйства в МФЦ можно прийти 
с понедельника по пятницу с 8.00 
до 17.00 по адресу: г. Коломна,
 ул. Уманская, д. 20.

Фото: Министерство 
госуправления, информаци-

онных технологий и связи МО

    
   

    

В феврале 2025 года страховая 
часть пенсии россиян составит 
порядка 25 000 рублей. Об этом 
заявил депутат Государственной 
Думы Никита Чаплин. После 
дополнительной индексации 
страховых пенсий выплаты уве-
личатся в среднем на 1000 руб-
лей: если в январе гражданин 
получал на руки 24 059 рублей, 
то в феврале уже может рассчи-
тывать на 25 000 рублей. 

«С 1 января средний размер 
страховой пенсии по старости 
вырос на 7,3%. После перерас-
чета сумма выплат увеличится 
еще на 2,2%», – объяснил пар-
ламентарий.

Ранее глава государства Вла-

димир Путин поручил обеспе-
чить повышение выплат пенси-
онерам до уровня фактической 
инфляции, составившей по ито-
гам 2024 года 9,5%. Необходимо 
особо подчеркнуть, что в февра-

ле россияне получат не только 
увеличенную на 9,5% пенсию, но 
и компенсационную доплату за 
январь в размере 2,2% от размера 
прошлогодней пенсии.

Елена СОМОВА

   25 000 
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Этот населенный пункт ежедневно подверга-
ется массированным обстрелам со стороны ВСУ. 
Противник наносит удары ракетами и дронами по 
гражданской инфраструктуре и мирным жителям, 
вследствие чего десятки городов и сел Донецкой 
Народной Республики остаются без тепла, света, 
воды и газа. Крайне сложная ситуация сложилась 
в городском округе Горловка, куда коломенцы на-
правили очередную партию гуманитарного груза. 

Андрей Ваулин, председатель Местно-
го отделения РВИО (г. о. Коломна):

«Горловка находится под обстрелами 
практически каждый день. Сегодня мы 
отправляем туда мощный передвижной 
дизель-генератор. Этот объект позволит 

обеспечить бесперебойной работой котельные, больницы, 
водозаборные узлы. Это не первый гуманитарный груз, 
который мы передаем на освобожденные территории. В 
прошлом году Местное отделение РВИО отправило на 
линию боевого соприкосновения штурмовым подразделениям 
военнослужащих СВО гуманитарную помощь: прицелы 
ночного видения, средства радиоэлектронной борьбы, меди-
цинские препараты, экипировку для бойцов, строительные 
материалы, металлоконструкции. Такой большой энерге-
тический объект – дизельный генератор – передаем впер-
вые. Хочу выразить благодарность всем, кто откликнулся 
и помог подготовить груз к отправке. Отдельные слова 
благодарности – сотрудникам МУП «Коломенский трам-
вай», которые занимались этим в свободное от основной 
работы время, и нашим водителям МАП № 2 (филиала 
АО «Мострансавто»), доставившим гуманитарную помощь 
в целости и сохранности. Также благодарю директора 
МУП «Коломенский трамвай» Руслана Мосолова за помощь 
в сопровождении гуманитарной помощи».
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25 января председатель Местного отделения 
Российского военно-исторического общества Ан-
дрей Ваулин и заместитель начальника Управления 
Президента РФ по общественным проектам, за-
меститель председателя Российского военно-исто-
рического общества Николай Овсиенко передали 
дизель-генератор представителям администрации 
городского округа Горловка. Глава округа Иван 
Приходько и его заместители поблагодарили ко-
ломенцев, отметив ценность гуманитарного груза.

Руслан Мосолов, директор МУП «Ко-
ломенский трамвай»:

«Подготовка заняла около месяца. 
Прежде чем отправить дизель-генератор 
в Горловку, нужно было провести техни-
ческое обслуживание его двигателя, про-
верить работу всех систем под нагрузкой, обслужить и 
подготовить прицеп для транспортировки на место. Я 
вместе с председателем коломенского отделения РВИО 
принял решение поехать в Горловку, чтобы оказать 
необходимую во время пути помощь. Это моя первая 
поездка в зону боевых действий. Признаться честно, 
это большая ответственность».

Елена СОМОВА
Фото: автор

Городской округ Коломна пополнил свой 
парк пассажирского транспорта – на маршруты 
вышли сразу девять новых автобусов марки 
Foton. Это уже второе крупное обновление 
подвижного состава от АО «Мострансавто» 
после поступления более 20 автобусов ЛиАЗ 
в прошлом году.

Как сообщили в коломенском филиале 
компании, автобусы предприятия МАП № 2 
перевезли свыше 14,5 млн пассажиров за про-
шедший год.

«Средний возраст наших машин сейчас 
составляет всего пять лет, что позволяет 
поддерживать высокий уровень обслужива-
ния», – подчеркнула заместитель директора 
по перевозкам МАП № 2 Коломна филиала 
АО «Мострансавто» Екатерина Залесина.

Одна из новых моделей – автобусы 
ЛиАЗ-5292 – оснащена современными систе-
мами климат-контроля, видеонаблюдени-
ем, электронными рейсоуказателями и даже 
USB-розетками для зарядки гаджетов. Кроме 
того, предусмотрены места для инвалидов-

колясочников с механической аппарелью и 
кнопкой связи с водителем, что делает поездки 
доступными для всех. Салон новых автобусов 
стал просторнее: количество посадочных мест 
увеличилось с 32 до 41, а общая вместимость 
теперь достигает 100 человек. 

В рамках губернатор-
ской программы «Развитие 
газификации в Москов-
ской области» специалисты 
«Мособлгаза» в этом году 
построят 300 км новых га-
зопроводов в населенных 
пунктах, где ранее не было 
централизованного газо-
снабжения. Строительство 
газораспределительных се-
тей по программе пройдет в 
20 городских округах, в том 
числе в городском округе 
Коломна. Уже в этом году 
газ появится в деревнях Ще-
потьево, Боково-Акулово и 
Молодинки, а также селах 
Большое Колычево и Горки.

Для включения негази-
фицированного населенного 
пункта в программу в нем 
должно быть прописано не 

менее 30 человек, а стои-
мость капитальных затрат на 
одного человека не должна 
превышать 450 тысяч руб-
лей. Подать заявку можно в 
Министерство энергетики 
Московской области.

После газификации насе-
ленного пункта жители смо-
гут подключить дом к газу 
по программе социальной 
газификации.
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«Мертвые души» и фиктивные па-
циенты – схема, впрочем, не новая. На 
этот раз под внимание правоохраните-
лей попал ЛПУ «Санаторий «Озеры». 
Во время проверки там обнаружили 
несколько десятков «мертвых душ», 
которые якобы прошли санаторное 
лечение в стенах учреждения. В ре-
альности эти пациенты абсолютно 
здоровы – медуслуги им оказывали 
только на бумаге. Отчеты, поданные 
в Территориальный областной фонд 
обязательного медицинского страхо-
вания, стали основанием для перечис-
ления учреждению дополнительных 
почти 2,7 млн рублей. Что ж, неплохая 
прибавка к зарплате.

Антигероями этой истории стали 
две труженицы лечебного учрежде-
ния – директор и бухгалтер. В ма-
хинации также участвовали другие 
не установленные следствием лица 
(они оказывали содействие в поиске 
персональных данных  пациентов), 
уголовное дело в отношении которых 
выделено в отдельное производство. 
Афера началась в 2022 году. Используя 
свое служебное положение, руководи-
тель санатория находила персональ-
ные данные людей, приписывала им 
недостоверные диагнозы и направляла 
на реабилитацию в санаторий. Списки 

таких пациентов она передавала ра-
ботнице бухгалтерии, которая знала 
о намерениях своего руководителя, но 
послушно исполняла поручения и по-
давала сведения в фонд ОМС. В доку-
ментах указывалось количество лиц, 
которые прошли лечение, и средства, 
потраченные на это. На основании 
сведений фонд возмещал санаторию 
указанные суммы. 

За несколько месяцев (с января по 
май 2022 года) усердной работы по 
оздоровлению граждан мошенницы 
успели четыре раза подать списки в 
ОМС. На лечение каждого несуще-
ствующего пациента затрачивалось 
от 18 до 45 тысяч рублей. В общей 
сложности фиктивную услугу по 
санаторно-курортному лечению в 
озерском санатории получил 91 па-
циент, а предприимчивые работницы 
обогатились за счет фонда ОМС на 
2 650 649 рублей.

Возможно, фокусы с «мертвыми 
душами» так и продолжались бы, но 

бухгалтер решила написать явку с по-
винной и обо всем рассказать право-
охранительным органам, пока, как 
говорится, не стало слишком поздно. 
На этот шаг она осмелилась сразу по-
сле увольнения из санатория.

Как пояснила на допросе женщи-
на, она выполняла поручения руково-
дителя, потому что боялась потерять 
работу. К тому же, по ее словам, не-
чистая на руку начальница обещала 
ей премиальный процент от количе-
ства внесенных в базу ОМС «мертвых 
душ», но денег подчиненная так и не 
увидела. Средства, полученные об-
манным путем от фонда медстрахо-
вания, поступали на расчетный счет 
руководителя санатория, которая 
распоряжалась ими по собственно-
му усмотрению. Бухгалтер полностью 
признала свою вину и раскаялась, 
оказывала максимальное содействие 
следствию в раскрытии финансового 
преступления.  

Директор санатория отказалась 

признать себя виновной, меняла 
свои показания в ходе расследова-
ния уголовного дела. Она пыталась 
утверждать, что в учреждении сложи-
лось трудное финансовое положение, 
поэтому, чтобы иметь возможность 
выплачивать заработную плату со-
трудникам и сохранить коллектив, 
решилась на махинации с использо-
ванием подложных списков пациен-
тов. Впрочем, позже обвиняемая от-
казалось от своих слов и настаивала 
на том, что не передавала никакие 
списки в фонд ОМС и не присваивала 
себе денежные средства, поступающие 
на расчетный счет санатория. 

Обеим женщинам было предъяв-
лено обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ («Мошенничество в 
особо крупном размере, совершенное 
группой лиц по предварительному 
сговору и с использованием служеб-
ного положения»).

В ходе длительного расследования 
были допрошены 95 свидетелей, про-
ведены очные ставки, собрано доста-
точное количество доказательств. В 
кабинетах фигурантов дела прошли 
обыски. Были найдены и изъяты все 
медицинские карты, флешки, теле-
фоны, папки с документами, журна-
лы регистрации больных и отдыхаю-
щих и прочее.

В 2024 году уголовное дело из 16 то-
мов было направлено в суд.

Коломенский городской суд при-
знал обеих женщин виновными в со-
вершении преступления, предусмот-
ренного ч. 4 ст. 159 УК РФ. Бухгалтер 
санатория была осуждена на два года 
шесть месяцев лишения свободы 
условно с испытательным сроком 
2,6 года. Директору было вынесено 
наказание в виде трех лет лишения 
свободы условно с испытательным 
сроком три года.

Приговор вступил в законную 
силу.

 Ольга БАЛАШОВА

С началом нового года злоумыш-
ленники активизировались и стали 
рассылать гражданам сообщения 
через мессенджеры и электронную 
почту с уведомлениями о якобы 
необходимости участия в колле-
гии присяжных заседателей. Как 
сообщили в Главном управлении 
региональной безопасности Под-
московья (ГУРБ), эти сообщения 
могут выглядеть правдоподобно, но 
на самом деле они служат ловушкой.

«Чтобы отказаться от участия, 
мошенники предлагают перейти по 
прикрепленным ссылкам. Однако 
переход по ссылкам может дать зло-
умышленникам доступ к паролям 
и личной информации пользова-
телей, включая данные от банков-

ских приложений. Таким образом, 
простое действие может привести 
к серьезным последствиям: кра-
же денежных средств или личных 
данных», – предупреждает ГУРБ.

Кроме того, в переписке мошен-
ники могут запугивать получате-
лей, утверждая, что неявка на за-
седание грозит административной 
или уголовной ответственностью. 

Важно знать, что отобранным 
кандидатам судом направляется 
приглашение, в котором указы-
ваются имя, место и время явки в 
суд, а также перечень документов, 
которые необходимо взять с собой. 
Для исполнения полномочий при-
сяжного заседателя юридическое 
образование не требуется. Под-

тверждать свое согласие, а также 
уведомлять суд о причинах, по ко-
торым вы не можете или не хотите 
являться, не нужно. Ответствен-
ность граждан за неявку по такому 
приглашению суда российским за-
конодательством не предусмотрена.

«Мы настоятельно рекомендуем 
не вступать в общение с злоумыш-
ленниками и не переходить по по-
дозрительным ссылкам. В случае 
получения подобных сообщений 
лучше всего перепроверить ин-
формацию. Для этого следует об-
ращаться в соответствующие го-
сударственные органы только по 
телефонам, указанным на офици-
альных сайтах», – говорится в со-
общении.

     
...   ?

Авария с уча-
стием пешехо-
да произош ла 
в  м и н у в ш у ю 
субботу, 18 ян-
варя, напротив 
здания админи-
страции Колом-
ны на площади 
Советской. По информации Госавтоин-
спекции инцидент случился около 17.00. 
В результате дорожно-транспортно-
го происшествия пострадал подросток 
2009 года рождения.

«По данному факту проводится провер-
ка, в результате которой будут установлены 
все обстоятельства произошедшего», – со-
общили в Госавтоинспекции.

Елена СОМОВА
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На фоне роста туристического по-
тока в Коломне нарастает потреб-
ность в ресторанах, кафе и точ-
ках фастфуда. Надо отметить, что 
мест общепита за последние два 
года в городском округе приба-
вилось. Во-первых, отрасль уве-
ренно восстанавливается после 
пандемии. Во-вторых, теперь 
большинство россиян путеше-
ствуют внутри страны. В-третьих, 
большим спросом стал пользо-
ваться гастротуризм, когда за 
вкусностями путешественники 
часто едут в малые города.

Всего сейчас в городском округе 
Коломна работает более 200 органи-
заций, оказывающих услуги в сфере 
общественного питания. В 2024 году 
в округе открылось 17 новых заведе-
ний, включая как местные кофейни, 
так и популярные сетевые. В этих ме-
стах можно попить кофе, попробовать 
авторские десерты и разнообразные 
завтраки. Кроме того, в городе начали 
работу рестораны, предлагающие рус-
скую и мировую кухни.

«Благодаря открытию 
новых точек питания 
в Коломне в 2024 году
 появилось 619 новых 
посадочных мест, а так-
же открыто 115 допол-
нительных вакансий. 

 :    
17    
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В заведениях уже трудятся повара, 
официанты, администраторы и дру-
гие специалисты, обеспечивая ком-
фортную атмосферу для посетите-
лей», – прокомментировала начальник 
Управления экономического развития 
администрации городского округа Ко-
ломна Надежда Пындова.

Так, к примеру, в городском окру-

ге в прошлом году открылись трак-
тир «Рыба», кафе «Варвара», «Вил-
ки», «Чеб и Рек», «Чародейка», «Додо 
Пицца» в Голутвине, новый ресто-
ран «Вкусно – и точка» на ул. Аста-
хова и три новые пиццерии «Экс-
пресс-пицца» в Зарудне, Непецине 
и Сельникове. С открытием послед-
них точек питания у сельских жи-

телей тоже появилась возможность 
приятно провести время в уютных 
заведениях или заказать пиццу на 
дом. Кроме того, стремление сектора 
общепита найти баланс между до-
ступной и вкусной едой стимулирует 
развитие стритфуда и мобильных 
точек питания, где можно купить 
еду навынос или перекусить на бегу. 
В прошлом году новый современный 
фудтрак установили возле МФЦ на 
ул. Уманской. 

Продолжается строительство двух-
этажного кафе на ул. Макеева. На 
свободном участке земли перед ТК 
«Макеевский» возводится здание с па-
норамными окнами, где разместится 
предприятие общественного питания 
общей площадью 200 кв. м. Гастро-
номическое заведение рассчитано на 
40 – 50 посадочных мест. Работы пла-
нируют завершить в 2025 году.

Также весной текущего года ожи-
дается открытие нового ресторана 
русской кухни «Матрешка» на улице 
Зеленой. Он разместится на первом 
этаже жилого дома неподалеку от 
ГСГУ.

Всего на начало 2025 года в Под-
московье зарегистрировано более 
8200 предприятий общественного 
питания, на которых трудятся около 
60,5 тысячи человек.

Ольга СЕРГЕЕВА
Фото: Александр ВИТИН
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На данный момент в России действуют два 
порядка платы за отопление: только в отопи-
тельный сезон или равными частями в течение 
всего года.

В Коломне используются обе схемы. В до-
мах, которые обслуживает ООО «Департамент 
городского хозяйства», оплата за отопление жи-
телями осуществляется в течение всего года. Но 
есть многоэтажки, закрепленные за другими 
управляющими компаниями, где оплачивают 
услугу по теплоснабжению только в отопитель-
ный период. При этом, однако, нужно учесть, 
что суммы в квитанциях при оплате по факту 
заметно отличаются зимой и летом: в холода 
приходится платить больше, а летом, когда нет 
отопления, квартплата уменьшается. 

  

С марта 2025 года вступает в силу постановление 
правительства от 29 августа 2024 года.  Власти плани-
руют установить в регионах единый порядок платы в 
осенне-зимний период – по фактическому потребле-
нию. Чиновники полагают, что так система оплаты 
станет прозрачнее. При этом регионы, где выбран 
равномерный способ оплаты отопления в течение года, 
смогут его сохранить. Субъектам, где плата берется 
только в отопительный сезон, перейти на другой по-
рядок уже не получится. 

Член комитета по бюджету и налогам 
Госдумы РФ Никита Чаплин:

«Новые правила направлены на то, 
чтобы стимулировать все регионы перей-
ти на оплату по фактическому потребле-
нию. Равномерная оплата в течение года 
была введена, чтобы сгладить финансовую нагрузку на 
граждан в зимний период, но она не совсем логична, так 
как люди платят за услугу, которую не получают летом. 
Новый подход должен устранить эту несправедливость».

Как сообщает «Российская газета» со ссылкой 
на Минстрой РФ, способ оплаты отопления по 
факту потребления исключает взимание платежей 
в летний период, а также обеспечивает соответ-
ствие объема потребленного тепла со значением в 
квитанциях. Кроме того, такой метод исключает 
корректировку платы за отопление, проводимую 
в течение года, следующего за расчетным, а также 
споры, связанные с корректировкой при переходе 
права собственности на квартиру от одного лица 
к другому.

Напомним, ранее правительство утвердило раз-
меры индексации тарифов на коммунальные услуги 
в российских регионах. С 1 июля 2025 года тарифы 
на оплату ЖКХ будут проиндексированы в среднем 
на 11,9%. Изменится стоимость холодной и горячей 
воды, отопления и газа. Тарифы на газ проиндекси-
руют на 10,3%, электроэнергию – на 12,6%. Средний 
индекс по регионам будет отличаться.



:
«Я нейтрально отношусь к туристам, потому что 

редко гуляю в Старом городе, где обычно бывает их 
скопление. Возможно, они доставляют неудобства 
местным жителям, потому что оставляют мусор, 
гуляют допоздна, ставят машины во дворах. Но 
большой приток отдыхающих помогает в развитии 
среднего и малого бизнеса».

:
«В выходные на главной пе-

шеходной улице яблоку негде 
упасть! Никакой тишины уезд-
ного городка, сплошная толпа. 
Высокие цены для местных жи-
телей: стаканчик кофе стоит до-
роже, чем в Москве. А вспомни-
те, какие цены были в торговых 
рядах на Житной площади? Отдых с детьми там 
был весьма затратным для семейного кошелька. 
Ну и конечно, не хватает мест для машин. Старый 
город превратился в одну огромную парковку – 
автомобилями заставлено все вокруг».

 :
«Здорово, что туристы к нам 

приезжают. Они приносят день-
ги в нашу казну, если можно так 
сказать. Да, заметно, что зани-
маются благоустройством только 
туристических зон, но я думаю, 
в скором времени руки дойдут и 
до остальных территорий. Будем 
надеяться».

:
«Я работаю гидом – удивительное совпадение. 

К туристам отношусь положительно и не вижу 
никаких проблем, на которые жалуются жители 
нашего города. Туристы ведут себя вежливо и при-
лично, я не видела, чтобы они мусорили. Насчет 

: 
«Увеличение турпотока – это 

благо для города, но для его жи-
телей – нет. Все, например, знают 
проблему улицы Зайцева. В выход-
ные дни там невозможно стало при-
парковать машину. А узкие улицы 
совершенно не предназначены для 
стоянки больших туристических автобусов. Недо-
вольство местных жителей понять можно. Поэтому 
нужно искать баланс, развивать инфраструктуру так, 
чтобы было комфортно и приезжим, и местным». 

:
«Мы должны показать как 

можно большему количеству лю-
дей, какой у нас прекрасный го-
род, но при этом и ценности наши 
не должны пострадать, и горожане 
должны получить какие-то бону-
сы от туризма. Если рост турпото-

ка никак не отражается на стремительно ветшаю-
щих колокольнях, на которые, собственно говоря, 
и приезжают смотреть туристы, но создает массу 
неудобств горожанам – это, конечно, тревожит».

:
«Я считаю, что развитие туриз-

ма – это неплохо. Большой поток 
туристов означает, что город раз-
вивается, не стоит на месте. Но хо-
телось бы, чтобы местные власти 
обращали больше внимания и на 
другие районы Коломны, прово-
дили там столь же качественную уборку улиц и 
благоустройство. А то получается, что все силы 
по наведению чистоты и красоты сосредоточены 
преимущественно вокруг старой части города. Ну 
и стоит отметить, что поднялись цены в кафе и 
ресторанах, но это объяснимо. Бизнес всегда будет 
бизнесом, от этого никуда не деться, к сожалению».
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Ответ на этот вопрос еще два-три года назад 
был очевиден: конечно, здорово, что Коломна 
становится центром подмосковного туризма! Не 
к этому ли мы так долго стремились? О старин-
ном провинциальном городке пишут известные 
газеты и журналы, о калачах и яблочной пастиле 
снимают телепередачи, а уютные улочки и дере-
вянные домики все чаще становятся декорация-
ми художественных фильмов. Туристы приходят 
в восторг от коломенской патриархальности, 
удивляются тому, что здесь сумели сохранить 
исторический облик города, а уезжая, обещают 
обязательно вернуться...  И сдерживают обе-
щание: приезжают все в большем количестве.

В свою очередь городские власти стараются 
оправдывать ожидания гостей и всеми сила-
ми держат марку. Все самое лучшее оставляют 
для исторической части города: здесь и дороги 
ровнее, и тротуары чище, и лавочки новее, и 
скверы краше...

У нас пока рост турпотока значится в числе 
стратегических целей: чем больше, тем лучше. 
Безусловно, гостеприимство, дружелюбная и ком-
фортная для отдыха среда – это такая же важная 
часть имиджа города, как его архитектура, исто-
рические памятники и инфраструктура. И когда 
ты встречаешь туристов или к тебе приезжают 
гости, чтобы полюбоваться городом, испытыва-
ешь особое чувство гордости. С ростом турпотока 
выигрывают и местные жители: это новые посту-
пления в бюджет, рестораны, кафе и магазины, 
зоны отдыха. Но есть и обратная сторона. 

Уже сейчас очевидно, что городская инфра-
структура не рассчитана на растущее число по-
сетителей: не хватает парковок, гостиниц, то-
чек общепита и даже музеев (хотя в Коломне их 
свыше сорока!). Туристы вынуждены заранее 
бронировать столики в ресторанах, записываться 
на экскурсии и искать номера в хостелах или го-
стиницах. Растущий спрос вдохновляет местных 
предпринимателей повышать цены. Местным 
жителям стало дорого даже кофе попить в Старом 
городе, не говоря уже о том, чтобы пообедать в 
ресторане. То же самое касается стоимости биле-
тов в местный театр и популярные коломенские 
музеи. Кроме того, толпы приезжих оставляют 
после себя много мусора, создают шум, застав-
ляют личным транспортом обочины и дворы, 
что тоже беспокоит горожан. Еще немного, и 
некогда тихая и размеренная Коломна превра-
тится в ярмарку под открытым небом, как это 
уже произошло, например, с Суздалем, где на 
десять тысяч населения приходится два милли-
она туристов в год. Очевидно, что пора всерьез 
задуматься о качестве организации пребывания 
гостей в городе.

     



:
«Я рада, что Коломна стала популярным тури-

стическим направлением. Лично мне гости города 
не мешают. Машину я не вожу, поэтому проблем 
с нехваткой парковок не испытываю. Но могу ска-
зать, что подъем цен в туристических зонах – это 
закономерное явление, и нам, жителям, приходится 
с этим мириться».

:
«Я приезжала к родителям на 

праздники. Они живут в Старом 
городе, и могу сказать, что при-
парковаться там негде. Все за-
ставлено машинами туристов. 
Иногда даже просто пройти 
куда-то бывает сложно, потому 
что автомобили ставят на тротуары и газоны. Не 
хотелось бы, чтобы такая политика продолжалась. 
Да, город развивается, но нужно думать и о жи-
телях самого города, особенно о тех, кто живет в 
исторической части».

:
«Я рада, что туристы нас посещают. Для них 

делают все, ну и мы, жители Коломны, этим тоже 
пользуемся. Хотя иногда желание наших властей 
угодить туристам бывает странным и идет во вред 
местным жителям. Например, планы расширить 
тротуары на улице Октябрьской Революции и из-
менить схему движения транспорта».

:
«Туризм в Коломне, конечно, развивается, но 

не могу сказать, что это идет на пользу местным 
жителям. Из-за наплыва людей все становится 
дороже – кафе, жилье, даже базовые продукты в 
магазинах. Центр города теперь больше похож на 
декорацию для туристов, чем на место, где живут 
люди. Да, город благоустраивается, но все это дела-
ется с прицелом на гостей, а не на нас. Например, 

новые парковки для туристов – это хорошо, но их 
нехватка приводит к тому, что машины оставляют 
во дворах. Становится неуютно и шумно».

 : 
«С туристами встречаюсь ча-

сто. Ко мне подходят, спрашива-
ют дорогу, очень вежливые люди. 
Считаю, хорошо, что к нам приез-
жают гости. Но на желания обыч-
ных жителей власти иногда не об-
ращают внимания. Новый парк 
Мира выглядит красиво, но остальные парки так 
не реставрируют, что обидно. Цены очень высокие 
стали, не для коломенской зарплаты или пенсии».

:
«Если в Коломну приезжают 

туристы – это показатель того, 
что город интересен людям. У 
нас огромное количество досто-
примечательностей, на которые 
обязательно стоит посмотреть. 
Для туристов делается многое, и 
это на руку местным. Город становится красивее с 
каждым годом».

:
«Коломна преображается из-за 

туристов – это факт. Но теперь и 
машину некуда поставить, и хо-
дить сложно по тротуарам. Цены 
поднимаются, нас равняют с Мо-
сквой. Но это бизнес, тут мы ни-
чего поделать не можем. Проезд 
стоит уже 60 рублей – это очень много».

 :
«Туризм помогает развитию 

города, он преображается, стано-
вится чище и лучше. Но тенден-
ция, что все делается в расчете на 
туристов, настораживает. Колом-
на приравнивается к столице, а 
уровень зарплат все же разный, и 
это очень заметно».

:
«Я считаю, что развитие туризма – это только 

плюс для Коломны. Город действительно расцве-
тает: новые тротуары, освещение, парки – все это 
радует глаз. У нас появилась масса интересных 
мероприятий, куда можно сходить всей семьей. А 
сколько красивых фотозон для прогулок! Туристы 
приносят в город доход, что помогает развивать 
инфраструктуру. Пусть их будет еще больше – 
это только поднимет Коломну на новый уровень. 
Город становится не просто местом для жизни, а 
настоящей жемчужиной Подмосковья».

: 
«Я в Коломне родился и здесь 

всю жизнь живу. То, что туристы 
стали нас так часто посещать, – 
это хорошо. Никаких негативных 
изменений, связанных с притоком 
отдыхающих, я не заметил».

парковок не могу сказать, не обращала внимания, 
да и во время работы немного не до этого. Тури-
сты – хорошо. Туристы – это показатель роста 
города и повод им гордиться».

:
«Да, приток туристов ощу-

щается в городе, и это не всегда 
идет на пользу местным жите-
лям. Видно, что поверхностный 
лоск пытаются навести только в 
самых посещаемых местах. На 
остальные районы внимания 
не обращают. На контейнерных 

площадках мусор, дороги не убирают, тротуары 
заставлены машинами, что тоже неудобно. До-
рожает вообще все...»

:
«Туристов в Коломне в по-

следние годы стало заметно боль-
ше, и это уже воспринимается 
как неотъемлемая часть жизни 
города. С одной стороны, при-
ятно, что люди интересуются на-
шими достопримечательностями 
и привозят сюда свои деньги, что 
способствует развитию инфраструктуры. С другой 
стороны, не могу сказать, что меня это сильно ра-
дует, так как город становится шумным, особенно 
в выходные. Местами кажется, что все делается 
только для приезжих, а не для нас». 

:
«Туристы помогают развивать 

бизнес. Но это, пожалуй, един-
ственный плюс. Другие про-
блемы они не решают, а только 
создают».
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Опрос проведен в группе «Коломна Новости» «ВКон-
такте». В нем приняли участие 258 человек.
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1 июня 2023 года во всех регионах России заработали филиалы фонда 
«Защитники Отечества». Ранее подобного института в стране не суще-
ствовало – не было потребности. Фонд помогает ветеранам СВО и семьям 
погибших героев. Социальные координаторы, как официально называют 
его работников, решают самые разные задачи: от получения протезов и 
реабилитации до поиска без вести пропавших. Есть подобный филиал 
и в Коломне. Руководит им коломчанка Дарья Бабаева. 

Еще три года назад Дарья предста-
вить не могла, как сильно изменится 
ее жизнь. Только недавно она прово-
дила свадебные фотосессии для мо-
лодоженов, а сейчас выполняет роль 
координатора в фонде «Защитники 
Отечества». Она признается, что работа 
тяжелая и не терпящая равнодушия, 
но необходимая в нынешних реалиях.

– Кардинальные перемены в моей 
жизни случились в 2022 году, когда 
мужа призвали на СВО. Само собой 
разумеется, я не могла оставаться в 
стороне от происходящих событий 
и всецело погрузилась сначала в во-
лонтерскую деятельность, а позже воз-
главила коломенский филиал фонда 
«Защитники Отечества». Новая работа 
сама меня нашла. Наверное, так долж-
но было случиться, все в этой жизни 
закономерно.

? Дарья, расскажите, чем занима-
ется социальный координатор 

фонда? Кто ваша команда?
– Координатор находится в посто-

янном контакте с семьями участников 
СВО, видит, какая есть проблема, и 
понимает, как ее можно решить: через 
соцзащиту, нотариуса, юриста, проку-
рора или через социальный фонд. Есть 
вопросы по судебным приставам, бан-
кам, трудоустройству, реабилитации. 
Но в первую очередь ветеранам СВО, 
которые демобилизованы и возвра-
щаются к привычной мирной жизни 
и у которых есть посттравматический 
стрессовый синдром, ранения, уве-
чья, нужна психологическая помощь. 
Наша задача – окружить их внимани-
ем, заботой. 

Сегодня работу по оказанию по-
мощи участникам и ветеранам СВО и 
их семьям курируют два человека – я 
и Марина Родченко. Еще неоцени-
мую помощь оказывают волонтеры – 
участники групп «ВКонтакте» «Свато-
во», «Коломенское братство десанта», 
«Маскировочные сети», «Пески». Все 

есть, но звонки идут и днем, и ночью 
семь дней в неделю. И я не могу взять 
трубку и сказать: «Перезвоните», по-
тому что на том конце провода рыдает 
чья-то мать... Мне нужно ее успокоить, 
найти слова. Бывают поводы и для ра-
дости. Недавно был случай: позвонила 
женщина и сообщила, что сын пропал 
без вести. Я начала звонить в воинскую 
часть, разбираться... Спустя две недели 
мытарств выяснилось, что боец живой. 
Я плакала от счастья вместе с его мамой.  

? С открытия фонда до нынешнего 
момента как изменилась ваша ра-

бота и к чему вы пришли?
– Главное, что выстроены отноше-

ния с моими подопечными: они мне 
доверяют, мы постоянно общаемся. 
Это очень важно.

? А лично вас изменила эта работа? 
– Да. Научила быть более сдер-

жанной. Вспоминаю 2022 год, когда на-
чалась мобилизация, было очень тяже-
ло психологически. Наверное, каждая 
жена понимала, куда ее муж уходит... 
Пришлось набираться сил, учиться 
держать эмоции под замком, потому 
что я не могу плакать при общении с 
близкими погибших, мне помогать им 
надо. Но дома в подушку было про-
лито много слез. На фронт уходят и 
молодые, и зрелые мужчины. Свой по-
ступок они объясняют просто: «А кто 
пойдет? Наши дети?» Конечно, низкий 
поклон таким людям, настоящим за-
щитникам Родины и своей семьи.

Я больше не работаю фотографом, 

не могу снимать свадьбы, зная, что 
позавчера была на похоронах. Моей 
дочке 12 лет. Тоже стараюсь привле-
кать ее к волонтерской работе: плетем 
сети, собираем супы, изготавлива-
ем окопные свечи. Пытаюсь донести 
мысль, что помогать фронту можно 
и нужно. Муж еще на СВО, ждем, 
надеемся и верим...

? Какие планы на ближайшее вре-
мя у вас есть?

– Продолжать работу, помогать 
людям, искать без вести пропавших 
ребят,  достойно похоронить по-
гибших, выполнить свой долг перед           
ними... Хочется, чтобы все поскорее 
закончилось, и мы собирались только 
по хорошим поводам.

Ольга БАЛАШОВА
Фото: архив Дарьи БАБАЕВОЙ 

? И все же, наверное, без специали-
зированной психологической по-

мощи не обойтись. Кто ее оказывает?
– Нашим подопечным помогает 

настоятель храма Михаила Архан-
гела Георгий Муравлев. Мне часто 
приходится слышать: «Я в церковь 
не хожу». Ну, значит, время просто не 
пришло... В любом случае, когда слу-
чается горе, то обращаются к божьей 
помощи. Особенно хочется поблаго-
дарить психотерапевта поликлиники 
№ 2 Тамару Балодурину: она оказыва-
ет колоссальную поддержку семьям, 
попавшим в беду. 

? Кто чаще нуждается в психоло-
гической помощи? Дети погибших 

участников СВО?
– Нет, мамы. Нередко они остают-

ся совсем одни, потому что ушедшие 
на фронт сыновья не успели жениться 
и завести детей. Им крайне тяжело 
бывает справиться с утратой. А дети 
переживают потерю близких по-
другому – не скажу, что легче, но их 
можно отвлечь... Для этого фонд про-
водит различные мероприятия для се-
мей погибших участников СВО. У нас 
есть оздоровительный лагерь «Лит-
виново» и президентский санаторий 
«Снегири». Для вдов и детей органи-
зуют интересную развлекательную 
программу, творческие и спортивные 
занятия, также есть медицинское и 
воспитательное сопровождение. Наша 
задача – чтобы матери и вдовы полно-
стью не ушли в свое горе, а нашли 
силы жить дальше.

? А в бытовых вещах помощь се-
мьям оказывается? 

– Фонд адаптирует жилье для ве-
теранов СВО с инвалидностью, им 
устанавливают специальные кровати, 
подъемники и оборудуют квартиры 
системой «умный дом».

Например, на днях поедем в «Про-
тэкс», навестим ветеранов, которые 
находятся на реабилитации. Возьмем 
с собой парикмахера, чтобы подстричь 
ребят. С этой просьбой ко мне обратил-
ся охранник центра, позвонил и сказал: 
«Есть тут парнишка без рук и без ног, 
оброс сильно, надо подстричь...» Ока-
залось, что в парикмахерских услугах 
нуждаются несколько человек. Завтра я 
приеду к ним, познакомлюсь, отвечу на 
вопросы, предложу помощь. Ну, а как 
по-другому? У нас нет ни выходных, 
ни праздников. То есть формально они 

эти люди работают на добровольных 
началах: собирают гуманитарный груз 
и, рискуя жизнями, отвозят его на ли-
нию соприкосновения.

? А социальных координаторов как-
то обучают?

– Для социальных координато-
ров постоянно организуют обучение 
на базе РАНХиГС. Программы все 
время совершенствуются. Нам объ-
ясняют, как и чем помочь участнику 
СВО, вдовам, матерям. Дают знания, 
как прорабатывать общее горе, раз-
бирают конкретные ситуации. К тому 
же координаторы постоянно проходят 
дистанционное обучение и поддер-
живают связь с другими филиалами, 
чтобы рассказывать о том, с какими 
проблемами встретились, делятся ва-
риантами их решений. 

? По каким главным вопросам к вам 
сейчас обращаются участники и 

ветераны СВО и их семьи?
– Много обращений по вопросам 

получения социальных выплат, удо-
стоверения ветерана боевых действий. 
Юридическая и психологическая по-
мощь – тоже один из самых главных 
запросов. Бывает, что просят записать 
к врачу, помочь получить направление 
на протезирование, зачислить ребенка 
в детсад или школу, получить право 
на бесплатное питание. Когда участ-
ник боевых действий возвращается 
в обычную жизнь, ему важно найти 
работу. Объясняем и рассказываем, 
как это сделать, куда подать резюме, 
сами созваниваемся с руководством 
коломенских предприятий и просим 
о помощи. Например, для ребят, же-
лающих заниматься фермерским хо-
зяйством, есть возможность получить 
квоту на стартап. Нередко приходят 
матери и жены бойцов, которые по-
теряли связь с родными и не знают, 
куда стучаться. Нам удавалось вызво-
лить двух бойцов из плена и несколько 
раз находить без вести пропавших. 
Однажды в фонд обратилась женщи-
на. Ее племянник семь месяцев не 
выходил на связь. Сделали запросы, 
ДНК, нашли... в морге. Похоронили 
с военными почестями, как героя. И 
таких примеров много.

Могу рассказать одну историю. 
Недавно хоронили нашего бойца из 
Коломны. У него остался 10-летний 
сын. Мальчик подошел ко мне на 
похоронах и сказал: «Я забыл отцу 
пообещать, что стану машинистом». 
Оказалось, что ребенок мечтал во-
дить поезда, но никогда не сидел в 
кабине машиниста. При поддерж-
ке администрации и ВНИКТИ нам 
удалось исполнить мечту Вадика: 
организовали экскурсию на пред-
приятие и дали возможность побы-
вать в кабине тепловоза. Мальчик 
был счастлив! И знаете, я поняла, что 
лучший доктор для таких ребят – это 
положительные эмоции.

     

  «  »  

с юридическим сопрово-
ждением;

с медреабилитацией;

с современными протеза-
ми и техническими сред-
ствами реабилитации;

с адаптацией жилья под 
нужды инвалидов;

с паллиативной
помощью.

 :  :

уволенных с военной службы ветеранов боевых 
действий, принимавших участие в СВО;

защитников Донбасса, участников боевых дей-
ствий в составе воинских формирований ДНР и 
ЛНР с 11 мая 2014 года;

участников добровольческих формирований, 
принимавших участие в СВО;

участников частных военных компаний, содей-
ствующих выполнению задач СВО;

семьи вышеперечисленных лиц.
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Щуровские пруды – неве-
роятно красивое место. К со-
жалению, долгие годы эту кра-
соту портили заросли бурьяна, 
густой слой ряски на водной 
глади и мусор, оставленный 
отдыхающими. Казалось, 
еще немного, и человеческое 
бездействие погубит зеленый 
оазис, превратив его в зловон-
ное болото. К счастью, эколо-
гическую катастрофу удалось 
предупредить. Просьбы щу-
ровчан спасти водоемы были 
услышаны: поскольку каскад 
не смог попасть в областную 
программу, организацию ра-
бот по расчистке водоемов 
взяла на себя местная адми-
нистрация. 

В прошлом году пруды и 
территорию возле них очисти-
ли от сухостоя, водорослей и 
мусора, а в 2025-м проведут 
комплексное благоустрой-
ство прибрежной территории. 
Стоит задача превратить ее в 
полноценную зону отдыха: 
здесь появятся пешеходные 
дорожки, освещение, дере-
вянные пирсы, мостики, ска-

,   
24    « »   

     
 ,     

2025 .    
.       , 

  ,    
 ,     

  .

мейки, беседки, урны, качели, 
а возможно, и другие малые 
архитектурные формы. Пред-
ставленный жителям план 
предполагает, например, уста-
новку небольших спортивных 
и детских площадок, где могли 
бы проводить время мамы с 
детьми и молодежь. 

Как подчеркнул Сергей 
Цаплинский, при благо-
устройстве зоны отдыха воз-
ле щуровских прудов следует 
сократить площади мощения 
плиткой и не злоупотреблять 
установкой различных игро-
вых элементов, поскольку их 
достаточно в городе. А вот 
мест для тихих спокойных 
прогулок, единения с приро-
дой в городской среде катего-
рически не хватает. Большин-
ство участников совещания 
согласилось с такой точкой 
зрения, высказав пожелание, 
что следует сохранить при-
родный ландшафт, а в отдел-
ке использовать натуральные 
материалы и только там, где 
это действительно оправдан-
но. Например, жители не про-

тив оборудовать спуски к воде 
деревянными пирсами, чтобы 
можно было посидеть и по-
любоваться пейзажем, а также 
установить на берегах бесед-
ки. Прозвучало предложение 
создать входную группу со 
стороны улицы Цементников. 
Но речь идет не об установке 
забора вокруг прудов, а лишь 
об оформлении центрального 
входа, чтобы было понятно, 
что это зона отдыха, и на ее 
территорию не проезжали 
машины. Также жители по-
просили администрацию 
закрепить за ней дворников, 
которые смогут регулярно 
поддерживать чистоту и по-
рядок у водоемов. Все озву-
ченные предложения внесли в 
протокол, и они должны быть 
учтены при разработке про-
ектной документации.

Также у администрации 
есть планы провести частичное 
благоустройство в лесопарко-
вой зоне вблизи прудов. Но ре-
ализация этой задумки ослож-
няется тем, что вопросы нужно 

согласовывать с Министер-
ством обороны РФ, которому 
частично принадлежат лес и 
проходящая по нему железная 
дорога, а также с Министер-
ством жилищной политики 
Московской области. Мест-
ные власти уже направили в 
ведомства соответствующие 
запросы и ожидают ответов, 
от которых будет зависеть, 
разрешат ли муниципалите-
ту проводить благоустройство 
в лесопарковой зоне или нет. 
Если ответ будет положитель-
ным, работы включат в план на 
текущий или следующий год. 
Речь идет о незначительном 
благоустройстве лесной тер-
ритории – укладке дорожек, 
установке фонарей и лавочек.

Впрочем, встреча работни-
ков администрации с жителя-
ми микрорайона не ограни-
чилась только обсуждением 
концепции благоустройства 
щуровских прудов. Звучали 
вопросы, касающиеся со-
стояния дорог, тротуаров, 
дворов, подъездов и прочего. 

Люди просили обратить осо-
бое внимание властей на эко-
логическое состояние речки 
Мануковки, которая требует 
расчистки, парк Липгарта, а 
также подумать над создани-
ем дополнительной инфра-
стуктуры для проведения 
досуга. Представители адми-
нистрации обещали взять все 
вопросы на карандаш. Говоря 
о судьбе усадьбы основателя 
цемзавода Эмиля Липгарта, 
Сергей Цаплинский отме-
тил, что вопрос о ее восста-
новлении уже неоднократно 
обсуждался с руководством 
предприятия. Есть надежда, 
что завод поддержит ини-
циативу местных властей и 
поможет реализовать проект 
по реконструкции старинной 
усадьбы и расчистке прилега-
ющего к ней парка.

Также замглавы анонси-
ровал появление в Щурове 
аквапарка или бассейна. Но 
это, как говорится, уже со-
всем другая история...

Ольга БАЛАШОВА

В одной из крупнейших школ Коломны – 
школе № 14, расположенной на улице Шило-
ва, продолжается капитальный ремонт. Рабо-
ты проводятся по государственной программе 
и финансируются из бюджетных средств.

В настоящее время на объекте работают 
21 человек и три единицы техники. Строи-
тели уже завершили демонтажные работы 
и более чем наполовину выполнили работы 
на кровле.

На следующем этапе капитального ре-
монта школы начнутся отделочные работы 
и монтаж коммуникаций. В ходе этого этапа 
будут обновлены фасад и входная группа, 
заменены инженерные коммуникации, сан-
техника и радиаторы. Кроме того, установят 
новые окна и двери, модернизируют пище-
блок, а прилегающую территорию приведут 
в порядок.

Елена СОМОВА
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Эскизное предложение по благоустройству территории у прудов в Щурове.

Сергей Цаплинский, заместитель 
главы администрации г. о. Коломна:

«Жители неоднократно обращались к 
главе округа с просьбой провести очист-
ку четырех прудов возле школы № 30 и 
создать там благоустроенную зону отды-
ха. В прошлом году работы были начаты. 
Мы подготовили концепцию будущего благоустройства, 
чтобы познакомить с ней жителей, а также услышать их 
предложения. Все высказанные пожелания будут учтены 
при разработке технического задания, которое мы подго-
товим уже в феврале. После этого состоится конкурс на 
выполнение проектно-изыскательских работ. Примерно 
в конце апреля документация будет готова, и мы сможем 
провести электронные торги по выбору подрядчика, ко-
торый возьмется за благоустройство. Рассчитываем, что 
в 2025 году оно будет завершено».



До начала XVI века Коломенский 
кремль был деревянным и ненадеж-
ным. Именно поэтому в стратегически 
важных городах, а Коломна именно 
таким городом и была, деревянные 

крепости стали заменять каменными. Ру-
ководили строительством итальянские 
зодчие, что строили Московский Кремль: 
Пьетро Антонио Солари (Петр Фрязин), 
Антонио Джисларди (Антон Фрязин), Марк 
Фрязин, Алоизо де Карезано (Алевиз) или 
их ученики. 

1 Стены Коломенского кремля не це-
ликом кирпичные. Они напоминают 
слоеный пирог: между двумя слоями 
кирпича «начинка» из неотесанного 
белого камня. Изначально крепости 

на Руси строили полностью из известняка, 
но потом от этого отказались, так как в на-
шем климате известняк быстро разрушает-
ся. В противоположность ему кирпич был 
намного прочнее, но слишком дорогим. 
Тогда и придумали полубутовую кладку: 
выкладывали две параллельные стены из 
кирпича, а пространство между ними бу-
тили известняком.

7
Известна точная дата начала и окон-
чания строительства Коломенского 
кремля. В стену Ивановских ворот 
была вмонтирована закладная до-
ска. Правда, сама она не сохрани-

лась, но в 1778 году надпись скопировал 
М.Ф. Казаков. Там было написано: «Го-
род Коломна, во первых начат строением 
7033-м году маия 25 день повелением Благо-
верного Государя и Великого Князя Васи-
лия Иоанновича, самодержца всея России: 
а совершен в 7038-м августа в 15 день». 

2

Строительство началось при 
великом князе московском 
Василии III в 1525 году, а за-
кончилось в 1531-м. Значит, в 
год появлялись две-три баш-

ни со стенами. Торопились, опасаясь 
нашествия крымского хана Мехмед-
Гирея I, с которым тогда очень ис-
портились отношения. 

Кстати, набеги на Коломну продолжа-
лись и во время строительства кремля: 
в 1527 году город выдержал серьезную 
осаду. Строить нужно было так, чтобы 
не нарушать целостности стен и отра-

жать атаки неприятеля. Делалось это следую-
щим образом: с внешней стороны от старого 
деревянного кремля возводили две башни и 
стену между ними. Когда они были готовы, 
старую стену разбирали и замыкали контур. 

3

4

Для строительных работ привлекли 
местное население. Изготовители 
кирпичей – «кирпитчики» – жили в 
Митяевской и Гончарной слободах. В 
каменоломнях неподалеку они добы-

вали белый камень – известняк. Каменщики, 
каменотесы, плотники, кузнецы трудились на 
стройке в порядке «городной» повинности, 
которая продолжалась шесть лет. 

В XVI веке Коломенский кремль стал 
одной из самых крупных русских кре-
постей. По площади он уступал лишь 
Московскому – 24 гектара против 27. 
И лишь строительство на рубеже XVI – 

XVII веков крепостной стены в Смоленске 
побило рекорды по протяженности городских 
укреплений. 

5

6 В Коломенском кремле был обустро-
ен тайник. Его сделали в стене где-
то напротив Воскресенского храма 
на Соборной площади: от стены по-
строили ответвление, которое спу-

скалось к Москве-реке. У реки был вырыт 
колодец, а внутри стены – два коридора, 
чтобы идущие за водой и обратно не меша-
ли друг другу. Особенно важно это было в 
случае пожара.

8
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Елена СОМОВА
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Сейчас ветерану авиации 92 года, 
он вполне активен и на память не жа-
луется, потому и поделился с нами 
рассказом о своей жизни, в которой 
было немало удивительного. Хотя бы 
то, что он, подросток военных лет, 
летал с нашим знаменитым летчиком, 
дважды Героем Советского Союза Ва-
силием Александровичем Зайцевым. 
Как же так получилось? 

    
Родился Анатолий Алексеевич в 

1932 году в селе Никитском, которое 
сейчас входит в Раменский муници-
пальный район Московской области, а 
в то время было в составе Бронницко-
го района Коломенского округа. Война 
застала его девятилетним мальчиком. 
Отец, Алексей Васильевич Галкин, 
ушел на фронт и не вернулся. Мать 
одна поднимала пятерых детей. В годы 
войны, когда мужчин совсем не оста-
лось, в колхозе работали все – и ста-
рый, и малый, кто мог тяпку в руках 
держать. Дети пахали и бороновали 
наравне со взрослыми, а питались – 
как повезет. Но именно тогда Толя 
впервые близко увидел самолет и «по-
знакомился» с летчиками.  

Анатолий Галкин, летчик, ветеран 
Коломенского аэроклуба:

- Фронт уже подходил, постоянные 
налеты на Москву, прожектора, зенит-
ки… Сентябрь уже был, мы учиться на-
чали. Как-то идем с ребятами, и садится 
самолет. Немецкий. Выходит летчик и на 
ломаном русском языке спрашивает: «Ка-
кой пункт?» Мы их окружили, а они: «Не 
подходите к самолету». А потом взлете-
ли и сбросили нам на головы листовки. 
Как сейчас помню, там было написано: 
«Завтра пеките тесто, а послезавтра 
не найдете места». Вот так.

Как потом рассказывал товарищ 
отца, на фронте в это время тоже было 
туго, по нескольку дней не ели. Но отец 
свой станковый пулемет везде за собой 
таскал, не бросал. Говорил: «У меня дети, 
не брошу». А с войны не пришел, погиб. 

    
После войны Анатолий окон-

чил школу и перебрался в Коломну. 
Устроился работать на Коломенский 
завод, жил у тетки. В 1949 году запи-
сался в аэроклуб – тогда все маль-
чишки бредили небом. Руководил 
вновь открывшимся аэроклубом 
дважды Герой Советского Союза Ва-
силий Александрович Зайцев. Кур-
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санты сами расчистили аэродром в 
Коробчееве, чтобы можно было со-
вершать полеты. Сначала летали на 
У-2, ПО-2, потом дали ЯК-18, ЯК-18П 
и чешский самолет, который все на-
зывали «тренер».

- Из тех, кому посчастливилось ле-
тать с самим Зайцевым, в живых остал-
ся я один. Для меня он очень много значил. 
Человек он был прямой, хороший органи-
затор. Это Зайцев добился открытия 
аэроклуба после войны, чтобы аэродром 
в Коробчееве сделать пригодным к поле-
там. Поначалу нам приходилось ездить 
на аэродром в Луховицы и даже в Сер-
пухов. Он учил нас летать ночью – это 
трудно и для профессионалов. Даже во 
время войны не все летчики могли это 
делать. А он всех нас научил. Мне тоже 
пришлось с ним ночью летать. У нас не 
было электрического «старта», мы за-
жигали плошки с мазутом, как во время 
войны. О войне рассказывал – ни в одной 
книге этого не прочтешь. В аэроклубе 
я пробыл 10 лет: сперва учился, потом 
работал инструктором.

    

В начале 60-х, когда Анатолий Гал-
кин уже был инструктором, его вы-
звал к себе начальник летной части 
М.В. Буряк и попросил провести в 
Звездном городке занятия по летной 
подготовке. Дали восемь курсантов, 

как потом оказалось, будущих кос-
монавтов. А летный навык им был 
нужен, чтобы управлять спускаемым 
аппаратом. 

- Неделю мы с ними занимались лет-
ной подготовкой. Я потом спрашивал: 
почему нас пригласили, а не военных? Ока-
зывается, там возник конфликт интере-
сов: военные не хотели, чтобы в космос 
летали гражданские, а Королеву нужны 
были на борту специалисты, инженеры, 
а не вояки. Я был у него на приеме и подал 
идею, чтобы отряд приехал учиться к нам 
в Коломну. Так и сделали: они приехали – 
Волков, Пацаев, Александров, Гречко и 
другие, всех мы научили летать. А вскоре 
я ушел в большую авиацию. Потом мы не 
раз встречались с Гречко, и он благодарил 
за этот опыт.

    
Анатолий Галкин поступил в шко-

лу высшей летной подготовки, а от-
туда попал в отряд спецприменения, 
который летал на режимные объекты. 
Много раз бывал на Байконуре, при-
возил спецтехнику, работал в режи-
ме секретности. А потом занесло на 
север Африки – в Ливию, которой в 
то время руководил Муаммар Кадда-
фи. Нужно было учить летать «наших 
арабских друзей», которые не очень-то 
доверяли русским и хотели всему на-
учиться, а учителей своих потом как-
то незаметно извести. Таковы тонкие 
восточные традиции, что поделать…

Анатолий Галкин, летчик, 
ветеран Коломенского аэро-
клуба: «Из нашего аэроклуба 
уже никого не осталось, я один. 
И многих летчиков, которые на 
20 лет моложе, уже нет. Рань-
ше всегда собирались на день 
рождения Зайцева, а теперь и со-
бираться не с кем. Уходит наша 
история, и уже совсем не оста-
лось тех, кто ее помнит…»

 Ася ЕМЕЛЬЯНОВА
Фото: архив А.А. Галкина

- Я руководил полетами. Это было 
сложно: команды отдавалась по-арабски 
и по-английски, переводчики были плохие. 
Первая командировка длилась восемь ме-
сяцев. Вернулись домой и заболели, а мой 
товарищ скончался. Вторая команди-
ровка длилась больше года. Вернулись, и 
летчик-испытатель, прекрасный парень, 
отец троих детей, тоже умер. Меня от-
правили сразу в госпиталь в Жуковский 
на обследование. Оказалось, нас отравили. 
После этого я решил больше не испыты-
вать судьбу и уволился. Работал на Лухо-
вицком авиационном заводе, был старшим 
руководителем испытательных поле-
тов. Мы тогда тестировали МиГ-23 и 
МиГ-29 – новые машины. Руководить ис-
пытаниями труднее, чем летать: нужно 
четко понимать, что происходит, что-
бы командовать полетом. Каждые три 
секунды все записывается на экраны, не 
соврешь потом, что говорил то, а не это. 
С тех пор я и не вру никому (смеется)…

Завел пчел на даче, и вот, живу до 
сих пор… 

1952 год

На очередное задание
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-32°  
Первая блокадная зима стала са-

мой холодной в осажденном городе. 
В некоторые дни столбик термометра 
опускался до -32°С. Положение усугуб-
лялось обильными снегопадами: к 
апрелю 1942 года, когда снег должен 
был уже растаять, высота сугробов до-
стигала 53 сантиметров. Ленинградцы 
жили без отопления и электричества в 
домах. Чтобы согреться, жители города 
затапливали печки-буржуйки. Из-за 
отсутствия дров в них сжигали все, 
что было в квартирах: мебель, старые 
вещи и книги. Блокадный дневник 
Юрия Хазанова, который находится в 
президентской библиотеке, – это боль 
человека, оказавшегося в тяжелейшем 
положении. Еще до начала войны он 
получил инвалидность, связанную с 
заболеванием сердца, и был вынужден 
остаться в городе. Из его воспомина-
ний: «Новый год не принес никаких 
облегчений. Пожелали друг другу сча-
стья, прослезились и в 8 часов легли 
спать, чтобы не захотеть больше ку-
шать. И вот с 1-го числа наступил на-
стоящий голод. Люди ходят по улице 
почти мертвые. Я распух, как колода, 
нет сил двигаться».
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Осень 1941 года. Ленинград оказал-
ся в смертельной западне. Враже-
ские войска окружили его плотным 
кольцом, отрезав от всего мира. 
Город, где еще недавно гремели 
трамваи, оживленно текли людские 
потоки и звучал смех, погрузился 
в мертвую тишину, разрываемую 
артиллерийскими залпами и во-
ем сирен. Казалось, что выжить в 
этом аду невозможно. Но жители 
не сдавались. Мужчины и женщины 
трудились на износ, дети помога-
ли, чем могли. Заводы продолжали 
выпускать оружие и боеприпасы. 
На улицах слабый свет керосино-
вых ламп пробивался сквозь мо-
розную мглу, а в квартирах звучал 
голос Ольги Берггольц, чей призыв 
к стойкости поддерживал надежду.

Анна НЕСТЕРОВА

Жители Ленинграда роют окопы на 
подступах к городу. Фото: Григорий 
Чертов.

Набережная Фонтанки и дом 127, разрушенный немецкой авиабомбой 
6 ноября 1941 года. Фото: Борис Кудояров.

Грузовые автомобили вывозят людей из блокадного Ленинграда по подтаяв-
шему льду Ладожского озера. Фото: Рафаил Мазяров.

125  
До конца первого месяца блокады 

жители осажденного города получали 
довольно неплохой хлебный паек. Когда 
стало очевидно, что запасов муки не 
хватит надолго, норму резко сократили. 
Так, в ноябре и декабре 1941 года го-
родские служащие, иждивенцы и дети 
получали всего по 125 граммов хлеба в 

день. Рабочим выдавали по 250 грам-
мов хлеба, а составам военизированной 
охраны, пожарных команд и истреби-
тельных отрядов – по 300 граммов. Хлеб 
готовили из практически несъедобных 
примесей: ржаной и овсяной муки с до-
бавлением целлюлозы, обойной пыли, 
хвои, жмыха и нефильтрованного соло-
да. Буханка получалась очень горькой 
на вкус и абсолютно черной.

Сохранились воспоминания Алек-
сандра Циммерманова, который жил 
с родителями на улице Рубинштей-
на в годы блокады: «В третьей декаде 
ноября хлебный паек был урезан до 
125 граммов. <…> Других продуктов 
почти не получали. Начались массовый 
голод и смертность. Родители, что не 
выживут, почувствовали с утра 31 де-
кабря, с санками пошли к сестре отца, 
моей крестной… и только к вечеру до-
брели до дома… чтобы оставить меня. 
Но обратно идти уже не могли. 3 января 
1942 г. умерла мама. <…> Вслед за мамой 
18 января 1942 г. умер папа, которого 
удалось захоронить только 26 января. 
<…> За захоронение в могилу пришлось 
отдать их хлебные карточки».

« » 
После начала блокады до конца 

1941 года на стенах ленинградских до-
мов установили 1500 громкоговорите-
лей. Радиовещание в Ленинграде ве-

лось круглосуточно, и жителям было 
запрещено отключать свои приемни-
ки: по радио дикторы рассказывали 
о ситуации в городе. Когда вещание 
прекращалось, транслировали звук 
метронома. В случае тревоги ритм 
метронома ускорялся, а после завер-
шения обстрелов замедлялся. Ленин-
градцы называли звук метронома по 
радио биением сердца города.

вала под лед и постоянных обстрелов 
фашистской артиллерии. Водители, 
рискуя жизнью, перевозили муку, хлеб 
и другие грузы, каждый рейс был под-
вигом. Когда по «Дороге жизни» через 
Ладожское озеро начали доставлять 
больше грузов, хлеба ленинград-
цам стали давать чуть больше: 200 и 
350 граммов. А в начале 1942 года дети 
и иждивенцы получали 300 граммов 
хлеба, 400 граммов – служащие и 
500 граммов – рабочие. Советский 
писатель и сценарист Алесь Адамович 
в «Блокадной книге» приводит слова 
врача-блокадницы Г.А. Самоваро-
вой: «Знаете, какая самая большая 
радость была? Это когда прибавили 
до 300 граммов хлеба. Люди в булоч-
ной плакали, обнимались. Это было 
Светлое Христово Воскресение, это 
уже такая большая радость была!»

«Дорога жизни» оставалась важ-
нейшей артерией до снятия блокады 
в 1944 году. По ней в город достави-
ли около 1 миллиона 615 тысяч тонн 
грузов – продовольствия, горючего и 
одежды. За время блокады по трассе 
через Ладогу из Ленинграда эвакуи-
ровали более миллиона человек.

Но самое главное было еще впе-
реди – освободить Ленинград. Ис-
тощенный блокадой город держался 
из последних сил, но в сердцах людей 
теплилась надежда, слабая, как свет 
звезды. И вот 18 января этот свет стал 
ярче. Грохот орудий слился с криками 
радости: Красная армия прорвала коль-
цо блокады. Войска Ленинградского 
и Волховского фронтов соединились 
у деревни Марьино, открыв узкий, но 
жизненно важный коридор шириной 
всего 8 – 11 км. А 27 января  года город 
наконец вдохнул полной грудью – бло-
када длиной в 872 дня была полностью 
снята. Об этом радостном дне Анна Ах-
матова написала незабываемые строки:

И в ночи январской беззвездной,
Сам дивясь небывалой судьбе,

Возвращенный из смертной бездны,
Ленинград салютует себе!

 ,   ,  
  600   1,5   .

     3% , 
 97% –  :    

  4000 .

   
Несмотря на голод, постоянные об-

стрелы и смерть, надежда все же оста-
валась. «Дорога жизни» – это ледовая 
трасса длиной 30 км, которая в годы 
блокады Ленинграда стала спасением 
для города, соединяя его с осталь-
ной частью страны. Открытая зимой 
1941 года, она вначале называлась «до-
рогой смерти» из-за опасности про-
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Стирка и удаление пятен
Промывание

Отжим в центрифуге
Сушка в спецпомещении

ЕСТЬ ДОСТАВКА
От 300 руб. за 1 кв. м
г. Коломна, мкр-н Щурово, 

ул. Юбилейная, д. 13/1

Тел. 8 (926) 489-94-55
Реклама МХ402

Реклама МХ300

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  –  

18+

Реклама

 в ГСК «Спутник-2», 
район трамвайной оста-
новки «Ул. Осипенко», 
20 кв. м, подвал, 2 этаж. 
Тел. 8 (985) 128-36-82.

 37 , я молодой 
парень. Ищу девушку в 
возрасте от 33 до 42 лет, 
которая выйдет за меня 
замуж. 
Тел. 8 (968) 870-76-09.

ИКОНЫ И КАРТИНЫ
от 80 тыс. руб., 

КНИГИ до 1940 г., 
СТАТУЭТКИ, ЗНАКИ, 

САМОВАРЫ, 
КОЛОКОЛЬЧИКИ.

 Тел. 8 (920) 075-40-40
Реклама МХ4

НОВОСТИ

Реклама МХ300

Аномально теплый январь 
уже стал одним из месяцев-
рекордсменов за всю историю 
метеонаблюдений. Из-за вы-
соких температур в подмос-
ковных лесах начали расти 
грибы, на деревьях набухли 
почки. Тренд последних деся-
тилетий подтверждает сред-
ний рост температуры на фо-
не глобального потепления.

Недавно жители Коломны 
увидели первые подснежники, 
или галантусы. Эти цветы яв-
ляются первыми вестниками 
весны, но появились они на-
много раньше обычного. И это 
не единственное чудо приро-
ды: зима преподнесла сюрприз 
в виде внезапно проснувшихся 
клещей. О них сообщают вла-
дельцы домашних животных, за-
метившие кровососов на шерсти 
своих питомцев. Специалисты 
успокаивают: «шатуны» впадут 
или уже впали в спячку из-за 
морозов, поэтому бояться их в 
зимнее время не стоит. 

Теплая погода разбудила 

медведей в Московском зоо-
парке. Введенные в заблужде-
ние оттепелью мишки на время 
вышли из спячки, а потом снова 
уснули. Сейчас работники осто-
рожно заходят в помещения к 
животным, потому что они спят 
очень чутко.

Пока самым теплым в исто-

рии метеорологических наблю-
дений остается январь 2020 года. 
Тогда среднемесячная темпера-
тура была 0°С. Январь 2025-го 
может побить рекорд.

По прогнозу синоптиков, на-
чало марта 2025 года будет на-
поминать, скорее, продолжение 
февраля. Ночные заморозки до 
-7…-10°C, дневные температуры, 
около 0°С, снегопады и гололе-
дица. Однако после 20-х чисел 
марта ожидается потепление.

Кандидат физико-математи-
ческих наук, климатолог Андрей 
Киселев сообщил, что в Росси-
ипотепление идет примерно в 
2,7 раза интенсивнее, чем в сред-
нем по миру. При сохранении 
тенденции эксперты прогнози-
руют повышение средней тем-
пературы на Земле на 3°С. Для 
России это грозит таянием мно-
голетней мерзлоты, что создаст 
сильный парниковый эффект и 
высвободит могильники. Поми-
мо этого будет расти количество 
природных катаклизмов – засух, 
штормов, тайфунов, как отметил 
климатолог. 

  
  

У кого-то из жильцов дома 
№ 7 на улице Толстикова появи-
лась дурная привычка – выбра-
сывать «добро» из своей кварти-
ры прямо под окна. Стихийная 
свалка старой мебели, картон-
ных коробок и мешков, регуляр-
но образующаяся возле подъез-
да, разозлила местных жителей. 
Они обратились в администра-
цию с просьбой принять меры 
по уборке навалов и привлечь 
нерях к ответственности.

На обращение отреагирова-
ли сотрудники управляющей 
компании ООО «ДГХ»: бытовой 
мусор собрали и вывезли на ути-
лизацию. Виновников дворовой 
свалки ждет штраф.

«Благодаря видеонаблюде-

нию, установленно-
му по этому адресу, 
нарушитель будет 
найден и наказан. 
Это далеко не еди-
ничный слу чай, 
когда жильцы пре-

небрегают правилами и устра-
ивают беспорядок под окнами 
собственного дома. Техники Де-
партамента городского хозяйства 
ежедневно обходят закреплен-
ные территории в городе и фик-
сируют подобные нарушения», – 
отметил глава городского округа 
Коломна Александр Гречищев.

Не надо забывать, что склади-
ровать крупногабаритные отходы 
можно только на специализиро-
ванных площадках. К крупно-

габаритному мусору относятся 
бытовая техника, мебель и про-
чие вещи, которые невозможно 
поместить в обычные баки. Для 
утилизации таких отходов ис-
пользуются специальные больше-
грузные контейнеры или бункеры.

Оставлять такие отходы воз-
ле домов, в подъездах или около 
камер мусоропроводов запре-
щено. Кодексом об администра-
тивных правонарушениях РФ 
предусмот рена ответственность 
за такое нарушение в виде штра-
фа в размере до 10 тысяч рублей.

Перечень мест, предназна-
ченных для складирования 
крупногабаритных отходов, 
можно уточнить в своем РЭУ.

Елена СОМОВА
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